

Gutiérrez, León Guillermo. *Evangelios de la tierra*. México D.F.: Instituto Venezolano de Cultura. Colección Las claves, 1999.

En *Evangelios de la tierra* del poeta mexicano León Guillermo Gutiérrez, se plasma en escena una las tristes más tristes de la existencia del hombre que debe lidiar con lo sagrado y lo profano. Esta obra se compone de cuatro partes interrelacionadas, cada una formada por un elemto: Aire, Fuego, Agua y Tierra. Se suceden en esta vía de huída, encuentro, pérdida y remembranza. Así mismo, todos estos poemas son evangelios y con ello procuran dar a conocer un espacio particular. En este caso, el lenguaje comunicante se vincula a una concepción propia del hablante pero que es factible extenderla a la instancia vital de todo ser que busca sostener su recuerdo.

La primera de estas partes, «*Evangelio del aire*», nos sitúa ante un hablante adolescente que huye y divaga. Incluso la religiosidad se ve sobrepasada por este ardor que arrastra, blandamente, enciendo y arroja oración («*Pintaja en rotación*» - p.12). El manuello de oídos que sufrieron de este mal de acarreo adolorido se hace eco en las murallas de la institución donde «dibujan» sus voces. Es este un espacio de tributo a Vallejo, Whitman y San Juan de la Cruz. Desarrolla en este fundido de los enteluribres, «*El romanzo del poeta*» (pp.13-14). Con su «corer» lo testimonian el sujeto que accede a la excesión de una pérdida adólica. El notabilizar ya no posee la potencia que tenía en los origenes y de aquí deriva el anhelo de regreso a esa tierra «de donde fulcado» que será una constante en las siguientes partes. No obstante, una vida se cierra a por obra perfecta sino también a un otro con el que se conquistó una noche de diligencia plagiada «de signos y presagios» de luces y de ángeles» («*Nocturno del albo*» - p.22).

A continuación, «*Evangelio del fuego*», precedido por un epígrafe de Luis Cardoza y Aragón, se desencadena al paso del hablante por el desenlace sobre que ya se prefiguraba en el último poema de la secuencia anterior. El extraviado habrá su sanción en el sacrificio. La muerte es el vínculo que unecha al yo y al tú. En los versos proliferan ojos en busca de una luz que cegara, deleita y devine. Es entre estos ojos que el sujeto consigue recuperar parte del herón roto; y en este eucaristía, recupera mi nombre primigenio («*Piedra de sacrificio*» - p.31). De este modo, se consuma la condición del yo frente a tú que sumó la herida de la pérdida. Este acto de entrega voluntaria a fuego de la carne lo ha purificado y le ha permitido acceder a un pasado atronante ya olvidado. El espacio del Puerto de Galve con, presente en los poe-

# **Evangelios de la tierra [artículo] Mariela Insúa Cereceda.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Insúa Cereceda, Mariela

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Evangelios de la tierra [artículo] Mariela Insúa Cereceda.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)